
 ＰＤＡ 神奈川県高等学校即興型英語ディベート交流大会２０２３ 

 

一般社団法人パーラメンタリーディベート人財育成協会（PDA） 

                

開催日時：2023 年 11 月 3 日（金・祝）11:30-16:00 

会場：神奈川県立横浜平沼高等学校 

参加校：17 校（横浜平沼、横浜国際、横浜翠嵐、光陵、大和、川和、柏陽、多摩、横須賀、鎌倉、

湘南、小田原、茅ケ崎北稜、相模原、厚木、希望ケ丘、平塚江南） 

参加者：生徒 106 名、教員 40 名 

スタッフ：PDA スタッフ、 東京大学 

主催：神奈川県教育委員会、一般社団法人パーラメンタリーディベート人財育成協会（PDA） 

主管：学力向上進学重点校エントリー校連絡協議会 グローバル教育研究ワーキンググループ  

4 技能指導法研究グループ 

 

 はじめに、学力向上進学重点校エントリー校・グローバル教育研究ワーキンググループ・横浜

平沼高等学校の小島校長先生より、「本日の交流大会は、“Competition”ではなく、成長のための

“Opportunity”です。今日一日を通して成長できるよう頑張ってください。」と英語でご挨拶い

ただきました。次に、神奈川県教育委員会高校教育課国際・情報教育グループの田中指導主事よ

り、「“Individual”の大会ではなく“Team”の大会です。チームワークを発揮して頑張ってくだ

さい。」と英語でエールが送られました。そして、一般社団法人パーラメンタリーディベート人財

育成協会（PDA）ディベート推進委員長の大賀隆次より、「ディベートが終わったあとは、対戦校

と交流する時間もあります。ディベートだけでなく、交流も楽しんでください。」と激励のメッセ

ージが送られました。 

  

小島校長先生のご挨拶 田中指導主事のご挨拶 

 

 その後、PDA スタッフより、参加校の紹介が行われ、学校名が呼ばれた高校の生徒は、「頑張

るぞ、オー！」など元気よく意気込みを発しました。そして、トロフィー返還式、ルールの確認、

POI（Point of Information）の練習を行い、ディベートの実践に移りました。トロフィー返還式

では、昨年の上位 3 校（1 位横浜国際高校、2 位湘南高校、3 位横須賀高校）がそのトロフィーを

返還しました。 

 

 

 



  

トロフィー返還 全員で POI！ 

 

第 1 ラウンドのお題は“Online shopping is better than going shopping. (ネットでの買い物

は、実際に店に行って購入するより良い。)”でした。肯定側も否定側もネットでの買い物の特色

や実際にお店に行く買い物の特徴を分析しながら立論や反論などを行いました。また、開会式で

練習を行なった POI も活発に行われ、「試着できないため、サイズの合わない服を購入すること

がある」と主張する否定側に対し、「最近の技術では体のサイズを測る機能や、データを収集する

ことで、適切なサイズを提案してくれる機能もあるため問題ないのではないか」とトレンドなど

も交えながら鋭い質問をする場面も見られました。ディベートが終わると、握手を交わし、ジャ

ッジがコメントを開始するまでの間、対戦校とディベートの内容や学校生活などについて会話し、

交流を深めました。 

   

準備時間の様子（肯定側） 準備時間の様子（否定側） 大和高校 VS厚木高校 

 

   

小田原高校 VS川和高校 希望ケ丘高校 VS多摩高校 茅ケ崎北陵高校 VS鎌倉高校 

 

   

POIで質疑応答 ディベート後の交流 対戦校と交流を深めます 

 

 

 



続く第 2 ラウンドのお題は、“Japan should increase the number of immigrants. (日本は移民

を増やすべきである。)”でした。日本の労働力不足や産業構造に着目するなど様々な観点から議

論が行われました。また、移民のサポートを十分にできるかどうかが争点となったテーブルもあ

り、「やさしい日本語」など現行の取り組みなどを具体例として説明するチームもありました。 

   

準備時間の様子 川和高校 VS横浜平沼高校 POI！ 

 

   

POIのポーズ！ ディベート後の交流 健闘をたたえ合います 

 

   

厚木高校・希望ケ丘高校 交流を楽しみます 教員によるフィードバック 

 

 続く第 3 ラウンドのお題は、“Japan should legalize ridesharing businesses. (日本は、有料の

ライドシェアサービスを合法化すべきである。)”でした。特にホットなトピックに、準備時間中

は最近見聞きしたニュースの情報を共有する場面も見られました。 

   

光陵高校 VS湘南高校 大和高校 VS横浜翠嵐高校 横須賀高校 VS厚木高校 

 

   

POIで質疑応答 ディベート後の交流 相模原高校・横浜国際高校 



 

 エキシビションディベートの前に、笹川平和財団スカラシップの説明が行われました。英語学

習に意欲的な会場の高校生たちは、海外への留学・進学について興味津々に聞き入りました。 

 

笹川平和財団スカラシップ説明 

 

そしてジャッジが高く評価した生徒６名によるエキシビションディベートが始まりました。論

題は“Renting is better than buying when living in urban areas.（都会に住むなら、分譲より

も賃貸のほうがよい。）”でした。ライフスタイルや転勤などから田舎に引っ越す可能性を考える

と賃貸の方がよいと主張する肯定側に対し、否定側も分譲のメリットを述べ、甲乙つけ難いディ

ベートとなりました。会場の挙手投票も引き分けに近く、ジャッジを務めた教員 8 名も肯定側 4

票と否定側 4 票と割れ、最終的にチェアパーソンを務めた教員の票により肯定側の勝ちとなりま

した。 

  

大勢の前で堂々とスピーチ エキシビションでも POI！ 

 

  

代表教員 8名が勝敗を決めます 健闘をたたえてエアー握手 

 

 閉会式では、表彰式のあと、PDA 代表理事の

中川智皓と学力向上進学重点校エントリー校・

グローバル教育研究ワーキンググループ・横浜

国際高等学校の小河校長先生よりご好評いただ

きました。小河校長先生から「ディベートは内

容（アーギュメント）を考える競技で、ルール

はすでに決められていますが、将来的に皆さん

は「ルール」や「様々なイシュー」について考

える必要が出てくるでしょう。ディベートはそのためのステップです。皆さんがグローバルリー

ダーになることを期待しています。」と英語でエールをいただき、交流大会が終了しました。 

 

小河校長先生によるご講評 



 

【表彰】 

〈エキシビションディベータ賞〉 
• PM 多摩高校      さん 

• LO 鎌倉高校      さん 

• MG 大和高校      さん 

• MO 横浜翠嵐高校      さん 

• LOR 厚木高校      さん 

• PMR 横浜国際高校      さん 

 

エキシビションディベータ賞 

 

〈チーム賞〉 

1 位 横浜国際高校 

2 位 湘南高校 

3 位 横浜翠嵐高校 

4 位 相模原高校  

5 位 鎌倉高校 

   

1位 横浜国際高校 2位 湘南高校 3位 横浜翠嵐高校 

 

  

4位 相模原高校 5位 鎌倉高校 

 



 

 

〈ベストディベータ賞〉★は 2回選ばれた生徒 

•      さん（多摩）★ 

•      さん（希望ケ丘）★ 

•      さん（横浜国際） 

•      さん（横浜国際） 

•      さん（横浜国際） 

•      さん（横浜平沼） 

•      さん（茅ケ崎北陵） 

•      さん（光陵） 

•      さん（多摩） 

•      さん（多摩） 

•      さん（厚木） 

•      さん（厚木） 

•      さん（平塚江南） 

•      さん（相模原） 

•      さん（相模原） 

•      さん（柏陽） 

•      さん（柏陽） 

•      さん（柏陽） 

•      さん（川和） 

•      さん（小田原） 

•      さん（横浜翠嵐） 

•      さん（横浜翠嵐） 

•      さん（鎌倉） 

•      さん（鎌倉） 

•      さん（湘南） 

•      さん（湘南） 

 

ベストディベータ賞 

 

 



 

 

〈POI賞〉 

•      さん（多摩）★ 

•      さん（柏陽）★ 

•      さん（横浜翠嵐）★ 

•      さん（横浜国際） 

•      さん（横浜国際） 

•      さん（横浜平沼） 

•      さん（茅ケ崎北陵） 

•      さん（光陵） 

•      さん（多摩） 

•      さん（厚木） 

•      さん（平塚江南） 

•      さん（平塚江南） 

•      さん（大和） 

•      さん（相模原） 

•      さん（相模原） 

•      さん（柏陽） 

•      さん（希望ケ丘） 

•      さん（川和） 

•      さん（横須賀） 

•      さん（鎌倉） 

•      さん（湘南） 

•      さん（湘南） 

•      さん（光陵） 

•      さん（横須賀） 

 

ベスト POI賞 

 

 

 

 



参加者の声（アンケートより抜粋） 

 

・緊張はしたものの、自分の考えを即興で英語に書き換えられたので良かったです。（横浜平沼

高校） 

・最初は緊張しましたが､やっているうちに他校の人たちと交流して意見交換ができたのがとて

も楽しくなっていきました!（横浜平沼高校） 

・一般的な授業にも取り入れていくべきだと思います。（横浜国際高校） 

・とても緊張しましたが、最終的には楽しく終えることが出来ました。また、ジャッジの方から

も的確なアドバイスを頂けて今後の成長の糧にもなりました。（横浜国際高校） 

・英語に熱意を持った仲間を見つけられた。（横浜翠嵐高校） 

・みなさんのスピーキング能力の高さを実感できました。もっと語彙を増やして、再び参加した

いです。（光陵高校） 

・緊張はするけれど、型が決まっている形式のディベートを通じて意見交換することの楽しさを

感じた。（光陵高校） 

・新たに身につけられたこと、思い出せたこと、インスピレーションがたくさんあった。もっと

英語力が向上して、自分の考えていることが話せるようになると、より楽しいんだろうなと思

えた（大和高校） 

・ディベート後の交流が毎回の楽しみになった。（大和高校） 

・ほんとに楽しかったです！ ありがとうございました！！（川和高校） 

・英語を通じて色んな社会問題に触れられてよかった。（川和高校） 

・上手な人のディベートを聞くことができて、良い経験になった。もっとジェスチャやアイコン

タクトを取り入れて、表現力を上げたいと思った。（柏陽高校） 

・ディベートでは、「相手に伝える」ことが大切なんだと、改めて認識することができました。

今日はありがとうございました。（柏陽高校） 

・普段話したことのない高校の方と話せて楽しかったです。（多摩高校） 

・やはり、同じ高校の人同士だと思考が一致しやすいので、他の高校の視点などを聞けて面白か

った。（横須賀高校） 

・緊張してすごく疲れたけど楽しめました！（横須賀高校） 

・超たのしかったーー！（鎌倉高校） 

・色んな人と仲良くできたし、学校ごとにサインポストの特色とかがあって、新しい意見も知る

ことが出来て深い学びができた。（鎌倉高校） 

・中々直接他校さんと関わる機会はないので、歓談タイムも含めて楽しかった。（湘南高校） 

・もっと上手くなりたいという刺激になった。（湘南高校） 

・他校の方々と交流する機会が中々ないから、色々なことを話せて嬉しかった。（小田原高校） 

・初めての経験でとにかくいい経験になった 色んな人の考え方が知れて本当に楽しかったで

す。（小田原高校） 

・英語が話せる人がたくさんいてすごいいい刺激になったし、目標になった。とてもいい経験に

なった。（茅ケ崎北陵高校） 

・英語の使い方や物事の捉え方について良い勉強になりました。学年的に難しいですが、また来

年も交流会に行きたいと思わされました。（茅ケ崎北陵高校） 



・最後のラウンドで負けてしまってとても悔しかったですが、とても貴重でいい経験でした。

（相模原高校） 

 

・他の高校の方とディベートすることがなかったので、たくさんの交流ができたのが楽しかった

です。（厚木高校） 

・他校の方とのディベートでいつもの練習とは違う考え方を知ることができたり、ジャッジの待

ち時間はフレンドリーにお話しできたのが楽しかったです。ディベートや英語が上手い方が多

くてモチベーションが上がりました。他校のチームとディベートをして、ジャッジの方からコ

メントをいただいて、自分や自分のチームに足りないものや逆に強みにしていきたいところに

新しく気づけたので反省してよりよいものにしていきたいです。（厚木高校） 

・オンラインで行った時は全く出来なくて とっても不安だったけど、少し練習したり 授業で行

ったりしたことで、前よりは少し 話せるようになったので、今回少しでも できて良かったな

と思いました。（希望ケ丘高校） 

・他校のディベートのやり方や、ジャッジの方々からのアドバイスなどから、自分の改善点や今

まで持っていなかった視点を知ることができた。（希望ケ丘高校） 

・たくさんの反省がありますが、これを次のディベートに生かしていきたいと思います。（平塚

江南高校） 

・英語ディベートは達成感があって楽しかったです。（平塚江南高校） 

・生徒たちが活き活きと活動している姿を見れてとても有意義な一日でした。ありがとうござい

ました。生徒たちにとっても、教員にとってもとても勉強になりました。（教員） 

・生徒たちが英語を発信する力が明らかに伸びてるように感じました。（教員） 

・初めて参加生徒たちが、刺激を受けながら果敢に挑戦し、前向きに取り組むことを通して成長

する姿が見れました。（教員） 

・生徒が英語で自分の意見を話す姿が見れた。また、英語で深く考えることもできて良かったで

す。生徒が他校の生徒と交流できて良かったです。他の高校から良い刺激を貰えたと思いま

す。（教員） 

 

 

会場：神奈川県立横浜平沼高等学校 


